



28 mai 2021

Laudatio easyvote

Prix du fédéralisme 2021, Pascal Broulis, président de la Fondation ch et membre du jury

Chère équipe d'easyvote, chers participants à la Conférence nationale sur le fédéralisme, chers représentants du gouvernement de Bâle-Ville, cher public,

Si vous êtes présents aujourd'hui, à Bâle ou devant votre écran, c'est que vous êtes sensibles au fédéralisme et au modèle suisse. Le fédéralisme n'est pas un concept théorique. Il se vit au quotidien. C'est en effet le fédéralisme, avec ses trois niveaux institutionnels, qui permet aux citoyennes et citoyens d'avoir autant de possibilités de participation directes : en votant sur les bâtiments scolaires au niveau communal, lors d'élections pour leur gouvernement cantonal ou en se prononçant sur des amendements à la constitution fédérale.

Ce fédéralisme vivant méritait bien un prix.

Ce prix du fédéralisme, nous l'avons revitalisé cette année, en le dotant de 10'000 francs et en l'ouvrant à la participation de tous. Cela a suscité de l'engouement, après un premier appel public 48 candidatures ont été déposées. Notre tout nouveau jury (que je salue au passage) a eu du fil à retordre pour sélectionner les finalistes. Nous avons apprécié la variété et la qualité des postulations, particulièrement le fait que le plurilinguisme soit au cœur des préoccupations de beaucoup de dossiers, italien et romanche compris, comme c'est le cas par exemple pour les finalistes Forum per l'italiano et Œuvre suisse des lectures pour la jeunesse. C'est également le cas de notre gagnant d'aujourd'hui : le projet easyvote.

J'ai donc l'immense plaisir de vous remettre le Prix du fédéralisme 2021. Vous avez séduit le jury : il a vu en vous les porteurs du fédéralisme pour la prochaine génération.

Easyvote est à la base un projet du Jugendparlament de Köniz, lancé au début des années 2000 et repris par la Fédération Suisse des Parlements des jeunes, en 2011. Avec easyvote, vous éveillez l'intérêt des 18-25 ans pour la vie politique de la Suisse, pour la politique fédérale et cantonale et à encouragez leur participation. Votre initiative nous a convaincu par ses informations plurilingues mais surtout conçues dans un langage accessible, actuel, en un mot : *jeune*, même si dit-on, ce défaut-là se corrige tous les jours... Vous aidez votre public à trouver la correspondance, le *match* entre leurs opinions et une thématique, grâce à l'application mobile *voteno* que vous avez développée. Et vous savez comment atteindre ce public-cible en ayant une forte présence sur tous les réseaux sociaux qui cartonnent actuellement.

En outre, easyvote est une action par des jeunes pour des jeunes de tout le pays. A l'époque de chacun pour soi, il faut saluer cette démarche. Dans le contexte de la crise Covid-19, le jury a aussi estimé qu'il était judicieux de récompenser une organisation de jeunes. En effet, pour les jeunes, la crise n'a pas été simple à gérer; ils ont fait preuve de solidarité.

Un quart des communes de Suisse – 536 sur 2172 - utilisent déjà les brochures d'easyvote, qui sont aussi distribuées dans les écoles. Cher public, vous connaissez les brochures argumentatives en papier recyclé de la Confédération que vous recevez dans votre enveloppe de vote. Mais celles d'easyvote, par leur design, leurs explications simples et claires se révèlent très incitatives. Sans hésiter, je les recommande également aux plus de 25 ans qui suivent de loin la politique et souhaiteraient en savoir davantage.

Si aujourd'hui sur cette scène, vous êtes quelques-uns à représenter la Fédération Suisse des Parlements des Jeunes, j'aimerais aussi saluer le travail des 170 bénévoles qui contribuent au succès d'easyvote. Que ce prix vous encourage tous à aborder le fédéralisme dans vos futures thématiques et le rendre vivant au travers des parlements des jeunes communaux et cantonaux. Qu'il vous aide aussi ainsi à faciliter la formation des opinions des jeunes avec votre précieux travail.

Félicitations encore aux autres finalistes: Carlos Henriquez, le fög de l'Université de Zurich, le Forum per l'italiano in Svizzera, le Professeur Adrian Vatter de l'Université de Bern, l'œuvre suisse des lectures pour la jeunesse, Ursi Anna Aeschbacher, ainsi que l'Association des médecins cantonaux de Suisse. Je vous invite chaleureusement à retenter votre chance l'année prochaine.

Mesdames, Messieurs, la relève politique est là, prête à entrer dans l'arène, à défendre un nouveau visage de la Suisse et à faire vivre le fédéralisme. Je m'en réjouis. Félicitations.

Pascal Broulis, président de la Fondation ch